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口 王德来

妀制是耆提 市场是出命

江城公司的前身是上海五角场镇、控江 性的控江副食品商场。 结果，当年投入，当年

村的工贸公司。随着城市的发展、市政建设的 就产出了可观的经济效益。 我们股份合作制

需要，控江村的大批农田被征用，控江工贸公 企业，面向市场走出了第一 步，不仅立住了

司的生产经营又不景气，资金不足，人心涣 脚，还决心继续扩大 。 通过市场调查分析，认

散，企业濒临绝境。 控江工贸公司向何处去？ 为办出租汽车公司在上海市场还不多，我们

经济体制改革启迪我们， 能否通过改变企业 就用超前的意识，由农民来办上海第一 家出

所有制的实现形式来发展企业经济？我们大 租汽车经营公司。经过2、3个月的积极筹建，

胆提出在劳动者联合的基础上，进 一 步实现 江城大桥出租汽车联营公司又开业了。 当年

劳动者资本的联合，使企业的所有权用
“

股
”

投入，当年营利45万元，经济效益十分可喜。

的形式来体现。我们的建议和 要求，很快得到 在取得了一定经济效益的基础上，我们

镇政府的支持和批准。 我们公司成为所在地 又利用控江村的优势，抓住机遇搞房地产开

区最早实行股份合作制企业的试点单位。 发。 花了2、3 年时间，开发了松花江路地块、

江城公司经过 8年来的努力，尤其是改 双阳路590号地块、靖宇中路60号地块等，

制4 年来的奋斗，立足市场抓机遇，接受挑战 建造居民住宅楼、综合商住楼，共计36000平

求发展，使江城公司的资产，从原来不足150 方米。我们投入了有限的起动资金，工程队再

万元到96 年底增值为1.5亿元。江城公司的 适度垫资一些，以及楼盘价格预售期房等办

资产8年增值100倍，成为所在地区经济效 法，以最少的投入获得最佳的投资回报。

益较出名的朝阳企业。
（二）

江城公司成功的奥秘在哪里？我们的回

答是：股份合作制是我们企业经济发展的前 我们在实践中体会到，只有建立起一套

提，市场是我们企业经济发展的生命。 适应市场经济的快速反映机制，才能在激烈

（一 ）
的、瞬息万变的市场竞争中，适应市场，使自

已立于不败之地。

江城公司在改制时仅有几家村办的手工 1. 要有规范的治理机构。 股份合作制企

旧作坊、几间简陋的猪棚和古老的零星农具， 业，为了适应市场，必须充分发挥股东会的权

资产总值 150万元，职工入股的194万元资 力机构、董事会的决策机构、经理会的执行机

金，凭这点实力如何到市场经济的
“

海洋
”

里 构、监事会的监督机构的作用，才能使我们看

去翻滚？我们认为，实行股份合作制，是政府 市场更清，决策更准，实施更有力。 江城公司

给我们企业搭了一个发展经济的舞台，在舞 有一个较强的领导班子，有一 支较好素质的

台上如何表现，就要看我们的本领。我们分析 干部队伍，有一批会经营、善管理、能吃苦、勤

了当时市场环境，决定开发组建第一个商业 政廉洁、事业性强的经营者。他们是江城公司
• 62 •



的中坚力量，是带领员工开拓、创新 、发展企

业经济的功臣。

2. 要有灵活的经营机制。 我们江城公

司，从经商开始到搞服务业、加工业、餐饮业、

娱乐业、房地产业、养殖业等，范围越来越大，

多元经营类目越来越广，总公司下属的单位

越来越多，到 1996 年底已有 14 个企业单位，

形成了一 个相当规模的“舰队”。 公司人员也

从几十人扩大到 400 余人。 如果没有灵活的

经营机制
多

，在市场经济中必死无疑。 因此，我

们从公司的实际出发，从适应市场的需要出

发，先后实施过经营合作制、承包奖励制、承

包责任制、自负盈亏两极核算制、能上能下竞

争上岗制以及租赁承包保基数、筑巢引鸟产

蛋和联合开发分润等多种经营机制，来确保

江城公司的经济效益。通过盘活存量，使江城

积淀的资本发挥造血功能；通过优化投资，使

股东新增资本发挥增值功能；通过组建舰队，

使新老资产嫁接发挥扩张功能。

3. 要有科学的管理、严格的责任制。 建

立和健全工作责任制，加强基础管理，实行科

学管理，对股份合作制的企业，显得尤为迫切

和重要。 为此，江城公司实行股份合作制后，

从抓基础管理入手，从无到有，从不完善到逐

步完善，几年来，逐步形成了一 整套企业规章

制度和岗位责任制。 管理人员进行有计划培

训，强化业务知识。 现在公司管理人员中，大

专以上文化水平已占到50％以上。

（三）

在公平、公正的市场竞争中，只要有好的

品牌、好的质扯、合理的价格、良好的服务，就

有好的口碑，就能赢得市场，就有 一 席之地。

反之，必然被市场唾弃，无立足之地。

1. 要扬长避短。衣副业生产是我们的擅

长，市场上养猪、养家禽还是可以看好的。 公

司动议能否在江苏、吴江县买地搞养殖场？经

过调查、分析、论证，认为可以作为本公司多

元经营之 一 。在当地领导的支待下，公司投资

吴江养殖场 600 万元，当年规划，当年建成，

当年投产，就取得了较好的经济效益，也成为

上海第 一家股份合作制企业在外地买土地搞

养殖场的先驱。江城公司在市场竞争中，坚持

做到以己之长避己之短，把经济效益力争到

最好，把风险降低到最低，从而使公司每年的

利润增长率在 30 ％以上。

2. 要审时度势。 江城公司曾经在 3 年

前，与 一 位澳门商合作投资建造三星级宾馆

的江城大酒店。澳门商开始一 片诚意，搞得火

火红红，后来，由于投资战线太长，资金无法

调度，使江城大酒店工程被迫停下。经多次与

澳门商协商，原想改变投资比例，使项目继续

搞下去，经过实践，澳门商的承诺协议仍无法

实现。在这种情况下，不审时度势，当机立断，

会损失更大，甚至会拖垮自己。笔者与股东们

商量，决定招标买断置换。在多方面支持和我

们的努力下，卖掉了在建工程，不仅使公司卸

下贷款的包袱，还可调度资金，投入它用。

3. 要搞规模经济。 我公司通过 3、 5 年的

努力，开始有了经济实力。 此时的江城公司，

是保住金娃娃，墨守成规，当守财奴？ 还是看

准市场，继续搞大投入，获取更大的收益？ 笔

者与股东们商量后，一 致同意要乘胜追击，把

公司规模搞大。有了经济实力，才能抗得住寒

风。 经过实地调研，公司的控江路 1063 号地

块，可以建造一万多平方的商业中心，既可引

鸟入巢生蛋，又可为杨浦区控江路商业街增

光助瑞。主意一 定，公司以其经济极限投入此

项目 6000 万元。 经过近两年的努力，项目竣

工了，招商成功了。它不仅每年可为公司收益

550万元，同时随着经济的发展，给公司资产

的保值、增值起到了重要作用。

（作者系上海江城实业总公司董、事长、

总经理；单位邮编为 200093)
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